

# Témoignages

JOURNAL FONDÉ EN 1944 PAR LE DR RAYMOND VERGÈS

JOURNAL FONDÉ LE 5 MAI 1944 PAR LE DOCTEUR RAYMOND VERGÈS

N°21638 - 80ÈME ANNÉE

## Encourageons toutes les initiatives pour briser l'isolement imposé par le néocolonialisme : La Réunion a sa place dans la nouvelle ère



**Du 4 au 6 septembre se tient à Pékin le plus grand événement politique de l'année 2024 : le Forum de coopération Afrique Chine. Les représentants de 2,8 milliards d'habitants se réunissent pendant trois jours dans la capitale de la future première puissance économique mondiale, un État dirigé par un Parti communiste. Tous les pays de notre région seront présents sauf La Réunion qui n'aura même pas un observateur. C'est la conséquence de l'isolement de notre pays causé par le néocolonialisme français. Le monde change, les changements s'accélèrent vers une nouvelle ère, et les Réunionnais regardent le train du progrès passer devant leur porte, prisonniers des soubresauts d'une classe politique parisienne en plein déclin, incapable de s'entendre pour diriger son pays. Il est donc urgent de mettre en œuvre d'importantes initiatives pour briser cet isolement afin que La Réunion puisse également prospérer grâce à cette nouvelle ère.**

Le Forum de coopération Chine-Afrique fut la première grande initiative internationale lancée par le Parti communiste chinois. Les dirigeants de la future première puissance économique mondiale ont choisi de privilégier la relation avec l'Afrique. Notre continent est en effet la partie du monde qui connaît la plus importante croissance démographique. Il est également celui qui fait partie des plus grandes victimes de la crise climatique. Sa jeunesse est un atout dans la révolution technologique en marche. L'Afrique tourne de plus en plus le dos aux anciens colonisateurs. La Chine est le premier partenaire économique de notre continent depuis 15 ans. Elle contribue notamment à l'unité africaine grâce à son expertise en matière ferroviaire. Les lignes internationales de chemin de fer sont en construction en Afrique. Elles permettent de relier des peuples divisés par les colonisateurs. L'Afrique privilégie d'autant plus la relation avec la Chine que ce pays n'a jamais colonisé aucun peuple, et qu'il subit lui aussi la domination coloniale. Par ailleurs à la différence des Occidentaux, la Chine ne se mêle pas de la politique intérieure d'un pays qui souhaite coopérer avec elle. Les solutions mises en œuvre en Chine peuvent inspirer des pays en développement, y compris La Réunion encore sous-développée dans de nombreux aspects, notamment en termes de droit au travail, de formation des prix, d'accès à un logement, de transport ou d'illettrisme.

## Conséquences du néocolonialisme

Du 4 au 6 septembre, ce sont les chefs d'État et de gouvernement de 2,8 milliards d'habitants qui sont réunis à Pékin, capitale d'un État dirigé depuis 1949 par un Parti communiste. Les progrès spectaculaires réalisés en Chine rappellent que le communisme est toujours une idéologie d'avenir. Tout ceci effraie au plus haut point les dirigeants occidentaux, à commencer par Washington qui refuse de céder son leadership mondial débuté par la destruction de deux villes japonaises par des bombes atomiques en 1945.

Le Forum de coopération sino-africain illustre une nouvelle ère qui se construit. Il est à noter que les dirigeants de tous les pays de notre région y participent, à commencer par ceux de Madagascar, le géant démographique du sud-ouest de l'océan Indien.

La Réunion sera donc le seul pays du continent à ne pas être au plus grand événement politique mondial de l'année. C'est la conséquence de son isolement dans sa région. Notre pays est encore sous le joug du néocolonialisme. Il se traduit par une dépendance économique, culturelle et intellectuelle envers les capitalistes de l'ancienne puissance coloniale. En conséquence, les regards se tournent vers un pays très éloigné et en déclin, plutôt que vers notre environnement en plein changement.

Ainsi, l'essentiel de l'actualité traite des soubresauts d'une classe politique parisienne en plein déclin, incapable de s'entendre pour gouverner son pays. Cela fait plus d'un mois que les partis parisiens font le jeu d'un président de la République qui peut continuer à mener sa politique alors que la mouvance présidentielle est arrivée derrière le Nouveau Front populaire au second tour des élections législatives anticipées du 7 juillet dernier. Pourtant, Paris est à 10 000 kilomètres de

La Réunion. Paris est plus loin que Pékin et se situe de l'autre côté du continent africain peuplé aujourd'hui par plus de 1,5 milliard d'habitants.

## Les Réunionnais condamnés à accompagner Paris dans son déclin ?

Si rien ne change, les Réunionnais seront condamnés à regarder passer le train du progrès devant leur porte, prisonniers d'un néocolonialisme français qui maintient le pays sous dépendance de subventions pour acheter la paix sociale. L'objectif de Paris est de faire de La Réunion un pilier de l'axe indo-pacifique pour contrer les progrès de la Chine et endiguer le dynamisme de la coopération entre l'Afrique et la Chine. Cela ne donne aucune perspective de progrès.

Il est donc urgent de mettre en œuvre d'importantes initiatives pour briser cet isolement. L'avenir de La Réunion est en jeu. Le chômage, les emplois sous-payés au pays ou l'exil ne doivent plus être les alternatives imposées à la majorité des jeunes réunionnais.

L'Afrique comptera plus de 2 milliards d'habitants bientôt. Elle est à notre porte. Elle est au cœur d'une nouvelle ère où le partenariat avec la Chine est loin d'être exclusif. Des relations se nouent au sein des BRICS+, avec la Russie, le Brésil et les pays du Golfe. La Réunion doit cesser d'être exclue de ce mouvement qui restructure un vieux monde issu de la période coloniale.

Souhaitons qu'une nouvelle génération de Réunionnais consciente de cette réalité parvienne aux responsabilités pour enfin sortir notre pays de l'impasse. La Réunion a des atouts pour tenir sa place dans cette nouvelle ère, sans remettre en cause les acquis sociaux obtenus par la lutte des communistes, des syndicats et des progressistes.

**M.M.**

## **Forum de la coopération sino-africaine (FOCAC) : Afrique et Chine moteurs d'une nouvelle ère de modernisation et de progrès**

**La neuvième Conférence ministérielle du Forum de la coopération sino-africaine (FCSA) s'est tenue ce 3 septembre à Pékin, jetant les bases du prochain sommet du FCSA qui débutait ce mercredi dans la capitale de la Chine. Cette organisation regroupe les représentants de 2,8 milliards de personnes.**

Les ministres des Affaires étrangères et les ministres de l'Economie de 53 pays africains membres du Forum de la coopération sino-africaine, ainsi que des représentants de l'Union africaine et d'autres organisations régionales et internationales figuraient parmi les plus de 300 participants à la réunion de ce 3 septembre à Pékin.

La mise en œuvre des résultats de la huitième Conférence ministérielle du FCSA en 2021, les résultats de la coopération au développement sino-africaine et l'aide de la Chine à l'Afrique ont été présentés lors de la conférence, qui a également examiné et adopté l'ordre du jour et le projet de document final du prochain sommet.

Membre du Bureau politique du Comité central du Parti communiste chinois et ministre des Affaires étrangères, Wang Yi a déclaré lors de la conférence que l'essor du Sud global représenté par la Chine et l'Afrique influence profondément le développement de la société humaine.

Ce sommet constituera certainement une nouvelle étape pour que le Sud global avance ensemble vers la modernisation, a déclaré le dirigeant communiste.



Depuis la tenue de la huitième Conférence ministérielle du FCSA il y a trois ans, la construction de la communauté de destin Chine-Afrique a atteint un nouveau niveau, a noté Wang Yi, ajoutant que la Chine et l'Afrique ont travaillé ensemble pour renforcer la connectivité, et que la Chine est le plus grand partenaire commercial de l'Afrique depuis 15 années consécutives.

La Chine et l'Afrique ont combiné leurs efforts pour mettre en œuvre l'Initiative mondiale pour le développement, l'Initiative mondiale pour la civilisation et l'Initiative mondiale pour la sécurité, a déclaré Wang Yi.

Une solidarité et une coordination plus fortes entre les 2,8 milliards de Chinois et d'Africains donneront certainement un nouvel élan à la coopération avec les pays du Sud, a-t-il noté.

Au cours de la conférence, les représentants des pays africains ont déclaré que la partie africaine travaillerait en étroite collaboration avec la Chine pour faire de ce sommet un succès. Ils ont également exprimé leur volonté d'approfondir la coopération globale avec la Chine afin de réaliser un développement et une prospérité communs.

Oté!

## In kozman pou la route « Mashine-la i an vé d'mwin sa ! »



**Médam zé méssyé, la sossyété, koz èk mwin sé koz èk in kouyon mé sé o pyé d'lo mir k'i oi lo masson.**

Mézami yèr mèm, mi sava la boulanzri. Zot i koné koméla lo pèyman la fine modèrnizé. Touziss si li di pa ou konbien wi doi, mé li marke sinplomman épi wi mète la moné dann in laparèye. Kélk'in i fé sa dovan mwin mé son moné i shape atèr é sé l'èr k'li di : Mashine-la i anvé d'mwin konmsi la mashine té in moune avèk in volonté-konmsi sirtou lo moune i vé pa pèrde la fass dovan lé z'ote pèrsone.

Issi la Rényon nou lé konmsa. Ni ézite pa pèsonifyé in mashine. Ni ézite pa done ali bann santiman imin mèm si ni koné sa la pa vré.

Alé ! Mi kite azot rofléshi la dsi é ni rotrovou pli d'van, sipétadyé.

**Justin**

## **Témoignages**

Fondé le 5 mai 1944 par le Dr Raymond Vergès  
74ème année

Directeur de publication :

1944-1947 : Roger Bourdageau; 1947-1957: Raymond Vergès;  
1957-1964: Paul Vergès; 1964-1974: Bruny Payet; 1974-1977:  
Jean SImon Mounoussany Amourdom; 1977-1991: Jacques  
Sarpédon; 1991-2008: Jean-Marcel Courteaud; 2008-2015:  
Jean-Max Hoarau; 2015: Ginette Sinapin

6 rue du général Emile Rollad  
B.P. 1016 97828 Le Port CEDEX  
Rédaction

Tél.: 0262 55 21 21 - Email : [redaction@temoignages.re](mailto:redaction@temoignages.re)

Site Web: [www.temoignages.re](http://www.temoignages.re)

Tél : 02 62 55 21 21

Publicité: [publicite@temoignages.re](mailto:publicite@temoignages.re)

CPPAP: 0916Y92433